

Introducción

Manuela Mesa. Directora del Centro de Educación e Investigación para la Paz (CEIPAZ)



Estamos en un momento de revisión de las principales medidas adoptadas hace diez o quince años sobre cuestiones esenciales para la supervivencia del planeta y de la humanidad: el medio ambiente, los conflictos, el desarrollo sostenible, la desigualdad y los procesos de construcción de la paz.

Es urgente adoptar medidas que vayan a resolver estos problemas globales que comprometen el futuro de las generaciones venideras y que suponen una gran amenaza y sufrimiento para una parte importante de la población. Como señala el profesor, Federico Mayor Zaragoza, en su artículo para este anuario: "Es tiempo inaplazable para la acción a escala global". Algunos procesos son irreversibles y requieren de una acción adecuada e inaplazable; contamos con los conocimien-

*Es preciso
avanzar hacia
una gobernanza
global
democrática que
permita actuar
para preservar
los bienes
públicos globales*

tos y la tecnología para hacer frente a estos problemas pero hace falta voluntad política para actuar sobre ellos. Es preciso avanzar hacia una gobernanza global democrática que permita actuar de manera decidida, adoptando compromisos capaces de preservar los bienes públicos globales relacionados con la naturaleza, la cultura, el conocimiento y la salud.

Uno de los principales retos actuales es el que se refiere al cambio climático, que fue abordado en la Cumbre de París en diciembre de 2015. El ingeniero de Telecomunicaciones y comunicador científico, Ferran Puig hace una valoración de los acuerdos adoptados en esta Cumbre y plantea como las medidas adoptadas son insuficientes, lo que traerá graves consecuencias para la supervivencia del planeta y de la especie humana. Otra de las crisis que ha desatado todas las alarmas, ha sido el aumento del número de refugiados que huyen de las guerras actuales y la reacción de las instituciones europeas para hacer frente a este fenómeno. El profesor de Relaciones Internacionales, José Antonio Sanahuja hace una valoración de los acuerdos adoptados por la Unión Europea para afrontar la llegada de refugiados y cuestiona el enfoque securitario adoptado, utilizando la ayuda externa como contrapartida a terceros países para la readmisión o bien el control migratorio en origen. Existe un problema de gobernanza europea, que afecta tanto a sus instituciones y políticas, como a sus principios y valores y que amenaza con poner fin al proyecto europeo, tal y como lo concibieron sus fundadores. Asimismo, la profesora de Historia Contemporánea, Aitana Guía introduce el concepto de “nativismo” y como se ha ido conformando en Europa para restringir el flujo de refugiados e inmigrantes, al convertirlos en enemigos externos que amenazan el bienestar y los valores europeos.

Por su parte Naciones Unidas, durante 2015 ha hecho un análisis sobre las Misiones de Paz, la Comisión para la Consolidación de la Paz y la resolución 1325 sobre mujer, paz y seguridad. Estos tres informes arrojan recomendaciones importantes en el ámbito de la paz y la seguridad. Se trata de medidas y procedimientos necesarios para fortalecer la arquitectura de Naciones Unidas, así como una evaluación para mejorar la implementación de los programas sobre el terreno. Francisco Rojas Aravena, rector de la Universidad para la Paz en Costa Rica hace un análisis de los informes sobre las misiones de paz y la Comisión para la Consolidación de la Paz. Y Manuela Mesa, directora de CEIPAZ hace un balance del XV Aniversario de la adopción de la resolución 1325 sobre mujer, paz y seguridad por parte del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.

En el apartado perspectivas regionales se han seleccionado dos países, que entran en un nuevo momento histórico. Por una parte Irán, que después del acuerdo nuclear alcanzado en 2015 y el levantamien-

to de las sanciones económicas a mediados de enero de 2016, inicia una etapa de cambios en el país y se consolida su papel como actor regional. La especialista en mundo árabe y periodista Rosa Meneses aborda en su capítulo para este anuario, los cambios que se han producido en el país, así como el papel que juega éste en una región marcada por la inestabilidad y la guerra. Por otra parte, Cuba que mira al futuro y que desde los años noventa está viviendo transformaciones sustanciales. Como explica el presidente de CRIES, Andrés Serbin el gobierno cubano enfrenta importantes retos relacionados con la gestión exitosa de las relaciones con los Estados Unidos, las oportunidades para profundizar en los cambios económicos en marcha y la urgente necesidad de gestionar una transición generacional que permita profundizar en las reformas.

También China se encuentra en un momento de importantes reformas que forma parte del proyecto de modernización y renovación iniciados años atrás. Como explica Xulio Rios, director del Observatorio de Política China hace falta introducir cambios en la economía del país, que vive momentos convulsos, pero la capacidad de actuar está limitada por los intereses particulares y corporativos. Por su parte, en el actual contexto internacional, el papel geoestratégico de Rusia no ha dejado de aumentar. Como explica el general en la reserva, Alberto Piris: Rusia se ha reinstalado en el centro de equilibrio del poder mundial con la intervención en Siria y comparte con Europa un pasado común que les obliga a entenderse. El anuario finaliza con un artículo sobre la Unión Africana, realizado por el periodista Gorka Gamarra que aborda el papel que ha ido adquiriendo esta institución en la gestión y resolución de los conflictos armados en el continente.

